
加斯科因因酗酒生命垂危
据新华社伦敦2月3日电 （记者岳东

兴 王子江） 英国媒体3日报道， 前英
格兰球星保罗·加斯科因近来由于再度
饮酒， 导致生命垂危。

45岁的加斯科因在1月31日出席慈
善活动时身体出了毛病。 他的经纪人特
里·贝克对BBC说： “他不希望我说出
来， 但他现在急需帮助。”

“他曾经恢复了健康， 但现在不是
了。 因为他酗酒成习， 导致身体一直处
于危险中。 也许没有人能救他。”

球队最好的防守球
员竟无用武之地———

雷霆主帅用兵
再遭媒体质疑

本报记者 杨 ■

“没有让塞弗罗萨上
场只是我的一个选择， 我
们又不是只有一个人能防

守。” 北京时间2月3日 ， 雷霆在以110:
115负于骑士后， 主帅布鲁克斯如是说。

这是一场精彩的飙分大战， 骑士队
的状元秀欧文的表现尤为突出， 他在最
后不到3分钟的时间内， 竟然得到了13
分， 并且全场有35分进账。 “欧文的表
现令人难以置信。” ESPN如此评价。 但
是， 问题随之而来， 在欧文火力全开的
时候 ， 雷霆队最好的防守球员塞弗罗
萨， 却被主帅死死地按在了替补席上。

“我们输在了防挡拆上， 这是5个
人的工作 ， 不是只靠1个人就能做到
的 。 ” 布鲁克斯的话不无道理———在

NBA， 当一名超级球员手感火热时 ，
换任何人来防守， 可能都无济于事。 但
美国媒体仍然质疑布鲁克斯的用人。

雷霆专栏作家 、 《俄克拉何马人
报》 记者梅布里在文章中指出： “在过
去的几场比赛里， 布鲁克斯屡出昏招。
对阵湖人， 杜兰特和韦斯特布鲁克都要
靠投篮来找手感， 但布鲁克斯却换上了
塞弗罗萨； 对阵骑士， 雷霆需要加强防
守， 他反倒不让塞弗罗萨上场了。”

不过， 作为事件的当事人， 塞弗罗
萨对教练的决定表示尊重： “这是教练
的决定， 我对此没有任何意见。 我能理
解， 在比分胶着时， 教练要作出自己的
判断， 作出他认为最好的选择。”

事实上， 这个瑞士人的好脾气是出
了名的。 他愿意为球队的整体利益作出
任何牺牲 ， 甚至委曲求全 。 就在前几
天， 韦斯特布鲁克一次背身单打5秒违
例， 他在赛场上迁怒于塞弗罗萨， 并大
声斥责。 在美国媒体看来， 一般人肯定
会上去给韦少来个抱摔， 但塞弗罗萨非
但没有这样做， 甚至还为韦少辩护。

“他牺牲了数据和上场时间， 总是
去防对手的外线尖刀， 甚至牺牲了任何
自己的想法。 当雷霆的控卫防不住自己
对位的球员时， 他一定会挺身而出， 为
韦少 ‘擦屁股’。 他从来没有因为这些
麻烦事而有一丝怨言， 人们应该看到他
长期以来为球队做出的牺牲。” 《俄克
拉何马人报》 说了公道话。

“魔兽”转会纠纷诉至国际足联———

申花阴阳合同恐成矛盾焦点
本报记者 郭 剑

时至今日， “魔兽” 德罗巴能否顺利
加盟土耳其劲旅加拉塔萨雷一事尚无定

论———德罗巴经纪人团队以欠薪为由， 向
国际足联提出了 “自由转会申请”。 同时，
加拉塔萨雷通过土耳其足协转交的转会申

请， 也已送达中国足协。 但中国足协认定
申花俱乐部在备案合同范围内并无欠薪行

为， 因而 “暂缓发放德罗巴的转会证明”。
为此， 土耳其方面上诉至国际足联， 希望
后者能立案调查。

然而， 无论国际足联如何仲裁， 德罗
巴再也不愿回到申花却是不争的事实。 这

对于当初签下 “魔兽”、 “为中国足球赢
得世界认同而感到自豪” 的申花俱乐部来
说， 显然不是预想中的结果。

“现在国际足联没作裁定， 说什么都
没用。 据我了解， 中超俱乐部现在的欠薪
情况比以前少多了， 但还不能说彻底杜绝
了这种情况。” 一位足球经纪人告诉记者，
“申花惹上过一些这种 （欠薪） 纠纷， 前
几天 ， 孙吉和申花的官司刚刚在上海终
审 。 虽然孙吉150万元的赔偿没拿到， 但
申花的做法， 大家也都很清楚了。”

据记者了解， 1月24日， 上海市第一
中级人民法院作出终审判决， 驳回孙吉要
求申花俱乐部支付其2009年度训练津贴、

出 场 费 和 赔 偿 金 共 计 149.6万 元 的 诉
请———这起诉讼具有典型的 “样本 ” 意
义， 在很多业内人士眼中， 德罗巴与申花
的矛盾与此极为相像。

“2009年 ， 孙吉在申花的合同有两
份， 一份是和俱乐部签的为期两年的工作
合同， 根据这份合同， 俱乐部每月付给孙
祥1.32万元薪水。 其实， 很多人都知道这
样的低薪出于什么目的。 孙吉的另一份合
同是和U.CITY LIMITED公司签的， 这家
公司要为孙吉支付2009年度训练津贴70万
元和19.5万元的出场费。 这就是足球圈所
谓的 ‘阴阳合同’。” 这位经纪人说， “U.
CITY LIMITED是一家香港公司， 法院二

审认为， 孙吉应向这家公司主张工作报酬
而非申花俱乐部。 因此， 申花得以在这起
诉讼中 ‘安全脱身’。”

事实上， 作为弱势群体， 球员在绝大
多数情况下， 只能无条件接受俱乐部提出
的合同条件， 更何况， 和香港公司对簿公
堂， 程序更加复杂， 这也让球员在一旦陷
入薪酬纠纷时深感无奈。

“我想 ， 德罗巴的情况也不会太特
殊， 俱乐部合同的薪水没有多少， 而且这
份合同是在中国足协备案的， 也就是行业
认可的。所以，申花并不欠薪。但另外那个
‘大头’合同是什么情况，就不好说了。”知
情人向记者分析说，“朱骏当董事会主席的
九城公司，当初也有一份合同给德罗巴，是
一款电子游戏的代言费， 一年310万欧元。
所以，德罗巴方面说的欠薪，如果不是申花
俱乐部合同上的， 就是关联的香港公司或
者九城的。当然，这对德罗巴来说，可能不
是利好消息， 因为中国足协只认可备案合
同。” 本报北京2月3日电

“文艺范儿”不能抢戏，大赛磨砺才是真正考验———

中国田径新宠居安更思危
本报记者 郭 剑

腊月廿三，北京下了雪，让“小年”的气
氛显得更加应景。此时，千里之外深圳的气
温在20摄氏度左右， 国家竞走队的教练孙
荔安几乎感觉不到过年的气氛， 哪怕一墙
之隔的深圳体育馆西广场上， 年货展销会
正是热闹。

“教练员哪儿有放假的概念啊，腊月二
十九的训练都安排好了，就因为正好大年初
一是周日，给他们放一天假，初二就得接着
练，而且该上强度了。”孙荔安早就习惯了背
井离乡，在训练场上度过一个又一个节日。

孙荔安最出名的徒弟是陈定。 自去年
在伦敦奥运会上获得男子20公里竞走冠军
之后，陈定不仅成为体育明星，中国田径界
的“新宠”的名号也当之无愧：身材高挑，形
象俊朗，说话谦虚得体，更何况，他还能时
不时地秀一下吉他绝技，“文艺范儿” 立刻
成为人们形容陈定的固定用语。

“其实，这孩子就是休息的时候弹弹吉

他，要说多才多艺的运动员那可多了，只不
过陈定拿了奥运会冠军，这点儿小才能就被
重视了。不少记者和粉丝都夸他‘文艺’，实
际上， 他只是很普通的爱好， 偶尔表现一
下。”孙荔安在提到爱徒的“文艺气质”时，忍
不住强调 “一定要轻描淡写”，“千万别把他
夸成什么文艺明星，我很赞同运动员要有业
余爱好，要提高自身修养，开阔眼界。包括学
英语，读书，听音乐，我都不反对，但要是为
了这些事耽误训练，那可就全弄反了。”

教练孙荔安什么都不怕， 就怕陈定耽
误训练———年前的这个周末， 陈定获 “特
批”，回云南老家给父母拜早年，两天假期
一过，就要重新回到深圳体育场，投入更为
艰苦的训练。

“今年很特殊，一点儿不比去年轻松。”
陈定告诉记者，“全运会竞走在5月就要提
前比了， 就是因为怕影响8月的世锦赛。而
且，我这个项目的竞争非常激烈，全国能达
到世锦赛A标的有七八个人。”

陈定不敢有丝毫放松， 外界现在看到

的，多是他头上奥运冠军的光环，但他身边
的竞争者却没有一个不想 “尝尝奥运冠军
的滋味”。

“冠军就是出头鸟啊！实际上，伦敦奥
运会男子20公里竞走的前4名中有三个是中
国人，整体优势非常明显，这引起了国际竞
走界的轰动。” 孙荔安说，“世界排名前二十
位的成绩， 有1/3是中国运动员的， 稍一放
松，冠军就不是自己的了。”王镇、王浩、蔡泽
林，中国竞走队“有奥运冠军实力”的队员，
随便一数就有好几个———和刘翔鼎盛时期

在国内随便跑跑就拿冠军不一样， 男子竞
走竞争的激烈完全可以用“惨烈”来形容。

“大家基本在一个水平线上，谁拿第一
谁拿第二都很正常，就看赛前谁调整得好，
比赛时谁的状态好。”孙荔安说，现在中国
竞走队人才济济，“不出成绩才奇怪”，“到
了能拿奥运会冠军这个级别的运动员，都
是头脑很聪明，意志很坚强的运动员，而且
都善于分析自己的优点和缺点， 能够把握
自己的训练， 还能根据比赛的进程灵活调

整自己的战术。”
通过两个奥运周期的积累， 男子竞走

俨然成为中国田径奥运战略的 “拳头产
品”，陈定可不想成为这个“拳头产品”中很
快就被淘汰的部分。

“我们很快就要进山（长白山）了，那边
住的地方海拔1700米，而且植被很好，训练
起来心情很好。”陈定对两周后的赛前集训
很是期待，“山里还有温泉， 去年奥运会之
前我就去过，感觉相当不错。另外，山区虽
然不是那种传统意义的高原， 但有氧耐力
训练的效果一点儿不差。”

孙荔安和陈定师徒有足够的信心去迎

接激烈的挑战，“大家都没有秘密，外教组和
内教组每年都有一段时间在一起合练，基本
上没有什么实质性的差异，这从比赛成绩上
完全就能反映出来。不过，和过去相比，现在
大家都很重视训练后的恢复，没有恢复就没
有训练，这是很有技术性的问题。”

3月太仓的国际田联竞走挑战赛（全运
会预赛），5月的沈阳全运会决赛和随后的世

锦赛，陈定一项都不想放弃———出名后第一

年， 就要面对密集的赛程和强劲的对手，陈
定在竞走之路上显然不会一帆风顺。

“准备一定要充分， 要尽自己最大努
力。”陈定信心很足，“路要一步一步走啊！”

本报北京2月3日电
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圈养式管理关不住“90后”的心
曹 竞

在一个连娱乐圈明

星都不再避讳婚恋话题

的年代，一个成年体育明
星的恋爱被曝光，充其量

就是能博些眼球的花边新闻。 偏偏孙杨的
恋爱直接导致师徒反目， 甚至引出 “阴谋
论”的说法，这不能不让人唏嘘不已。

年少成名，志得意满，在荣誉鲜花面
前难以自持，有些狂妄，再加上没有专业
团队操办而由其母包办所有事务， 孙杨
从伦敦奥运会载誉归来后， 负面新闻就
一直没断———斥骂记者，四处疯狂走穴，
耍大牌，爆粗口，一不留神就从泳池中的
阳光少年， 变成了舆论风口浪尖上的争
议明星。

不过， 之前的负面新闻基本可以解释
为受教育程度太低，自身修养不够，在巨大
的名利面前过于膨胀导致心态失衡。 而这
也几乎是不少年轻奥运冠军， 都曾有过的
心路历程。“宠辱不惊”这四个字，说起来容
易做起来难。 所以， 仍对孙杨寄予厚望的
人，相信只要教育得当并假以时日，这个年
轻人仍会弄清自己的路该怎么走。

但这次，孙杨似乎闹“大发”了。先是承
认恋情引“围观”，接着是与十年恩师朱志
根反目，再后来有关领导又抛出“有人要害
孙杨”的言论，把一个年轻人原本普通的恋
爱，活生生整成了一出“罗生门”。

只是， 反目事件的真相或许很难从当
事人口中得知， 但举国体制下长期的圈养
式管理， 与新时代年轻运动员追求自主独
立间的矛盾，确实已到了不可调和的地步。

22岁的孙杨遇上心仪的姑娘， 谈场恋
爱本无可厚非， 接受了半辈子专业体育人
才培养体制熏陶的教练朱志根， 认为恋爱
会影响训练， 亦在意料之中。 两人间的矛
盾，与其说是恋爱观不同引发的冲突，不如
说是家长式管理下的必然。 即便不在这件
事上爆发，也会在那件事上结怨。

而类似的矛盾在近年来的中国竞技体

坛并不鲜见， 不管是为情还是为利。 只不
过，在成绩的光环和“唯金牌论”的指导思
想下，这些矛盾被掩盖，或被当作偶然事件
处理，并没有引起足够的重视，更不要说得
到实质性的改变。

中国竞技体育发展至今， 严苛至近乎
泯灭人性的圈养式管理， 确实在一段时期
内为中国体育获得无数金牌立下了汗马功

劳，但也正因为时代变了，金牌在国人心目

中的意义已经不同， 人们更希望看到的
是有血有肉有个性的鲜活冠军， 而不是
金牌榜上枯燥的数字和木讷的 “金牌机
器”。

前冬奥会冠军杨扬曾不无感慨地

说， 自己退役后在第一次独立出国开会
时，竟然不知道如何换登机牌。而当年田
亮离开国家队， 便是因为不愿再被 “圈
养”。此次孙杨事件的集中爆发，有其自
身素质上存在的问题， 但体制的缺憾又
何尝不在他身上留下深深的烙印。

当已被时代抛下的圈养式管理遭遇

被称为新新人类的“90后”时，矛盾又怎
能不一触即发？！

一对曾经情同父子的师徒能否重归

于好， 年轻的孙杨能否在下届奥运会上
继续劈波斩浪，是国人关注的话题，但如
果中国竞技体育的管理模式依然以培养

“金牌机器”为终极目标，那由此带来的
负面效应仍会不断叠加。

一场恋爱成了师徒反目的导火索，
一成不变的管理模式自然脱不了干系。

本报记者 慈 鑫

这两天， 孙杨的 “贴吧” 里贴满了粉
丝们期盼 “大白 （孙杨的外号）” 回心转
意、 化解师徒矛盾的帖子， 但质疑和批评
孙杨的粉丝已经比任何时候都多得多。 2
月1日， 网上爆出孙杨与恩师朱志根反目
的消息， 虽经中国游泳队和浙江游泳队相
关领导的澄清， 但整个事件朝着不利于孙
杨声誉方向发展的趋势已难以逆转。

从孙杨在伦敦奥运会夺冠至今不过半

年， 在这短短半年里， 这颗曾被视为刘翔
和姚明 “接班人” 的中国体坛新星， 其成
长过程却总是伴随着争议， “师徒反目”
只是一系列争议事件之一。 孙杨创造了改
写中国体育历史的骄人成绩， 但仅靠竞技
成绩的优异， 显然不足以让孙杨在个人魅
力和影响力上同刘翔和姚明比肩。

十年师徒反目令人吃惊

2月1日 ， 浙江一家媒体刊发的报道
《金牌师徒闹矛盾》， 迅速在网上传开。 在
孙杨女友被曝光几天后， 传出了孙杨因谈
恋爱影响训练的消息 ， 孙杨师徒产生矛
盾， 也正是因为朱志根对疏于训练多日的
孙杨提出了批评。 媒体报道称， 因为不服
朱志根的批评， 孙杨出言顶撞： “你的训
练 （方法 ） 太落后了 ， 我不跟你练了 。”
盛怒之下的朱志根也马上接口： “我本来
就不想带你， 从今天起不带你了！”

在孙杨与教练产生矛盾， 进而要求换
教练的说法被媒体大量报道后， 国家游泳
运动管理中心副主任尚修堂出面澄清， 称
从未听说孙杨更换教练一事； 浙江游泳队
的主管单位、 浙江省体育职业技术学院的
相关领导也作出解释说， 孙杨与教练朱志
根是发生了一些矛盾， 但事情还没有发展
到师徒二人分道扬镳的严重程度。 不过，

队里相信， 这点小矛盾不会影响孙杨、 朱
志根师徒的感情， 队里分头做孙杨和朱志
根的工作， 希望师徒二人尽快重归于好。

孙杨与教练产生矛盾的事情被报道

后， 网友们纷纷批评孙杨的忘恩负义和狂
妄自大。 媒体则列举国际泳坛换教练的运
动员往往难以提高成绩的例子， 告诫孙杨
不要在换教练的问题上白费心机。 不少粉
丝表示从此不再敬仰和喜爱孙杨， 依然坚
定支持孙杨的粉丝也不希望看到孙杨与朱

志根反目。
孙杨原定于本月中旬与朱志根一起赴

澳洲训练， 二人能否按原计划踏上旅程，
将反映出这起师徒反目事件的最终走向。

不过， 孙杨的公众形象已经不可挽回
地大受影响， 而联系到自从成名以来在孙
杨身上发生的一系列争议事件， 中国体育
界也许应该反思， 一位领袖型的体育明星
应具备的个人素质， 显然不只是耀眼的竞
技成绩。

重成绩不重素质惹是非

2011年发生的中国短道速滑队的 “打
架” 和 “内讧” 事件，至今令人记忆犹新。
王在短道赛场上是绝对的“王者”，但个
人综合素质的严重缺失， 使其犯下了殴打
领队的严重错误 。王辉煌的奥运成绩 ，
在那时并不能帮助她逃脱舆论的谴责。

孙杨与教练的 “反目”， 情节远没有
王殴打领队那么严重， 但同样反映出孙
杨个人综合素质的不足。 一名长期主持竞
技体育工作的地方体育局领导向记者表

示， “孙杨、 王都是知名运动员， 他们
的过失因而格外受到关注。 其实， 运动队
中这种只要竞技成绩， 不重视运动员综合
素质培养的情况， 实在是太普遍了。 我们
都知道， 学校在培养学生时， 要以学生的
德智体全面发展为目标， 培养运动员也应

该是这样。 但实际上， 对运动员德和智的
培养普遍缺失， 结果， 很多运动员的情商
很低， 相比外界的同龄人， 显得社会交往
经验和基本道德素质欠缺不少 ， 同时 ，
也缺少适应社会生活所需具备的文化知

识。”
尊师重教 ， 这原本应当是小学生也

应懂得的做人道理 ， 中国的顶尖运动员
却会出现目无尊长甚至是殴打领队的劣

行。
但王最终还是回到了国家队， 而孙

杨只要能保持较高的竞技水平， 也不会因
为与教练 “反目” 而失去他在国家队的地
位。 对此， 北京社科院体育研究中心主任
金汕向记者表示， “我们的运动队， 看重
的就是运动员的竞技成绩， 而运动员的其
他素质， 没有什么决定性的参考意义。”

在金汕看来， 孙杨也清楚， 自己的最
大资本就是竞技成绩， 既然国家队要的就
是这个， 而自己又有这个资本， 那不就有
恃无恐了嘛。

但对于社会公众而言， 这样的奥运冠
军又有何 “正能量” 可言？

依靠纪律很难管住运动员

在孙杨获得伦敦奥运会男子400米和
1500米自由泳两枚金牌后的半年里， 在他
身上发生了多起争议性事件： 孙杨要求组
建个人经纪团队 ， 国家游泳中心不予支
持。 孙杨在天津大运会上 “耍大牌”。 孙
杨与女友交往遭到父母和教练反对以及最

近的师徒反目。
作为一名 “90后” 运动员， 孙杨身上

也带着 “90后” 的明显特征： 强烈的自我
意识和对个人回报的敏感。 “运动员个性
的一面， 很难用褒贬来评价， 关键还是运
动队的管理机制能否让运动员好的一面展

现出来， 不好的一面被弥补和完善。” 北

京大学中国体育产业研究中心执行主任何

文义表示， “人无完人， 每个人都有优点
和缺点， 只有合理的机制才能让机制里的
人， 最大可能地趋向好的一面。”

中国的运动队多年以来奉行的严格纪

律 ， 正受到丰厚物质利益的严重挑战 ，
“在过去， 靠严格的纪律就能管好一支队
伍。 但现在， 运动员受到的诱惑太多了，
仅仅依靠纪律还能管住运动员吗？” 何文
义表示， “我们的运动员培养机制还暴露
出优秀人才匮乏的缺陷， 而国家队又指望
着这些奥运冠军和世界冠军拿成绩， 他们
如果出现了严重的自我膨胀， 很大程度上
也是由于外部条件的诱导。”

“我们的体育与教育是两个脱节的系
统。” 何文义表示， “体育系统里， 不讲
教育， 运动员成为 ‘金牌机器’； 教育系
统里， 体育不受重视， 很多体育的苗子被
埋没。 我们有两亿青少年学生， 按照出现
体育天才的几率， 两亿青少年里该有多少
体育天才？ 最终又出来了多少？ 如果我们
的 ‘体育天才’ 成材的通道是畅通的， 我
们还会纵容个别运动员的自大吗？”

像美国那样， 所有的运动员都在一个
公平、 公开的选拔标准下竞争， 即使是像
菲尔普斯这样的天才， 如果自甘堕落， 同
样也会遭到社会的遗弃。

在孙杨身上 ， 固然有其文化素质缺
失， 过于看重个人回报等缺陷， 但这些缺
陷可以被无限放大而不是被有效弥补和改

变， 实质上就是中国运动员培养和管理机
制的落后造成的。

现行机制下， 王不是中国体育圈第
一个制造 “麻烦” 的运动员， 孙杨也不会
是最后一个。 表面上看， 这些 “麻烦” 影
响的是运动员个人， 实际上， 却是在损害
整个中国体育的形象和竞技体育的发展未

来。 本报北京2月3日电

因恋爱致师徒反目引发热议，中国泳坛领军人物深陷负面新闻难脱身———

孙杨麻烦不断再戳管理机制软肋

曾经形同父子的泳池师徒朱志根 （左） 和孙杨， 如今面临散伙危机。 CFP供图

2月3日 ， 在全国男排联赛总决
赛第三场较量中， 北京男排以3∶0击
败八一男排， 以2∶1的总比分时隔29
年再度夺得全国冠军。 图为北京队几
名夺冠功臣在庆祝。

CFP供图

陈定获2012CCTV体坛风云人物
评选最佳新人奖。 CFP供图

2月3日，CBA常规赛，北京队主场
以93∶82击败广东东莞队。 CFP供图


